

l'économie canadienne¹, le revenu agricole était inférieur à celui du reste du pays, parce que les agriculteurs ne sont à peu près pas maîtres de fixer le prix de vente de leurs produits. Par conséquent, même si tout rabais du prix de vente des machines agricoles avait d'heureux effets, ces effets ne seraient pas complètement réalisés, à moins que le gouvernement fédéral ne fasse des mises au point fondamentales dans l'organisation du marché et n'adopte une ligne de conduite relative à l'établissement des prix qui permette à l'agriculture d'obtenir une juste part du revenu national. Nous avons recommandé l'adoption de telles lignes de conduite à plusieurs reprises, si bien que nous n'y reviendrons pas en détail à présent, puisque le Comité s'intéresse spécialement à la question du prix des machines agricoles.

Avant de prendre en considération des moyens de diminuer le coût de production des machines agricoles, nous estimons qu'il convient de passer brièvement en revue le mode de mécanisation au Canada et en Saskatchewan et d'indiquer le point critique où en est maintenant cette mécanisation, point que nous croyons avoir atteint dans les provinces des Prairies, surtout en Saskatchewan, à cause du faible revenu agricole.

Modes de mécanisation agricole

L'importance croissante de la mécanisation agricole est indiquée par l'augmentation de l'ensemble des mises de fonds dans la machinerie agricole, par l'augmentation proportionnelle des capitaux destinés aux instruments aratoires qui constituent une part importante de l'ensemble des placements agricoles, par l'augmentation du nombre des instruments aratoires par ferme et par ouvrier agricole et par l'augmentation de la capacité de la production agricole en dépit de la réduction de la main-d'œuvre agricole.

Depuis 1921, les placements en instruments et machines agricoles au Canada ont augmenté plus de trois fois selon la valeur réelle du dollar, et ils sont passés de 10 p. 100 du total des mises de fonds agricoles, en 1921, à 19 p. 100, en 1959. On retrouve la même tendance en Saskatchewan (voir tableau 3).

TABLEAU 3
VALEUR DES INSTRUMENTS ET MACHINES AGRICOLES¹, 1921-1959

| | Valeur | | Pourcentage de la valeur de l'ensemble des mises de fonds agricoles | |
|-----------|--------|--------------|---|--------------|
| | Canada | Saskatchewan | Canada | Saskatchewan |
| 1921..... | 665 | 177 | 10.1 | 10.7 |
| 1931..... | 651 | 186 | 12.4 | 14.6 |
| 1941..... | 596 | 143 | 14.1 | 15.9 |
| 1951..... | 1,933 | 526 | 20.4 | 26.4 |
| 1959..... | 2,189 | 517 | 19.3 | 22.9 |

SOURCE: 1911-1951—BFS—Recensement du Canada; 1959—BFS—*Bulletin trimestriel de la statistique agricole*.

¹ Pour toutes les années, sauf 1921, la valeur des instruments et machines agricoles comprend la valeur des automobiles.

On sait bien que le nombre des tracteurs agricoles, des moissonneuses-batteuses et des véhicules automobiles a considérablement augmenté depuis 25 ans (voir les tableaux A-3 et A-4, appendice A), alors que le nombre des fermes et des travailleurs agricoles a diminué. Le nombre des machines agricoles (camions, tracteurs et moissonneuses-batteuses) et la valeur totale des instruments aratoires par rapport à la main-d'œuvre agricole sont plus élevés en Saskatchewan que dans toute autre province (voir tableau A-5, appendice A).

¹ La Banque Canadienne de Commerce, 14 août 1959.